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魯平：特首需愛中華人民共和國
基本法要求效忠 不能抽象「愛國」卻具體否定

香港文匯報訊（記者鄭治祖）行政會議
成員、「一國兩制」研究中心總裁張志剛
昨日呼籲，各界應在2017普選特首問題上
作出妥協，先行一步，否則「輸家多過贏
家」。
張志剛昨日在接受電台訪問時指出，有

普選不等於政策可以很快落實或拉近貧富
懸殊，但自己贊成普選，更希望各界應
「盡量造成」普選，如果政改方案能達致
共識，對每個人、每個派別都有好處，否
則「輸家多過贏家」。
他指出，普選是長遠的，能否成事要看

大家的政治判斷，呼籲各界退一步海闊天
空，先行一步，「大家真的很仔細看到香
港人想要什麼，又認為自己有責任回應，

相信大家盡最大努力作出妥協」。

癥結是中央與反對派關係緊張
被問及反對派能否「入閘」參選特首，張志剛相

信，任何形式的提名制度不會排拒任何人，包括反
對派參選，惟目前最需要解決的是中央與反對派之
間的緊張關係，「這是問題的癥結，如果解決不
了，其他都是邊皮問題」。
被問及有台灣學生佔據「立法院」，張志剛坦

言，台灣面對的情況令人搖頭嘆息，看不到出路。
雖然當地具備所有民主過程，包括有民選、政黨輪
替，甚至有「公民提名」等，但當地民眾卻從上世
紀90年代以台灣為傲及充滿朝氣，到今天對生活感
到無奈，這經驗可以讓香港參考。
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■張志剛（右）在電台節目上指出，希望
各界應「盡量造成」普選，否則「輸家多
過贏家」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港反對派聲言，特首須愛國愛港的要求，

是「在基本法上僭建」。原國務院港澳辦主任、原香港特別行政區基本法起

草委員會副秘書長魯平近日接受中新社訪問時指出，特首必須是愛國者在基本

法裡有明確的規定，而「一個國家」是主體，故「愛國」是必須從整體上擁護

憲法規定的、實行社會主義的中華人民共和國，效忠於中華人民共和國。特首

必須正確和全面貫徹執行基本法這一基本條件，才能做到「依法治港」。

魯平近日在接受中新社訪問時，就行政長
官必須「愛國愛港」的法律依據進行論

述。他說，要討論行政長官必須「愛國愛
港」這個問題，必須首先對基本法有正確和
全面的理解：基本法是根據現行《中華人民
共和國憲法》第三十一條制定的法律，是根
據憲法的授權，從憲法衍生出來的法律。
「在香港不實行社會主義制度，就具體體現
了憲法在香港的實施。」

凡中國公民需守中國憲法
魯平續說，憲法第一條規定：「中華人民

共和國是工人階級領導的、以工農聯盟為基
礎的人民民主專政的社會主義國家。」「社
會主義制度是中華人民共和國的根本制度。
禁止任何組織或者個人破壞社會主義制
度。」因此，凡是中國公民都有義務維護國
家的這個根本制度，這也包括居住在香港的
中國公民。
他表示：「根據憲法規定，你可以不贊成

在香港實行社會主義，但你卻不能破壞作為
整個國家主體的社會主義制度；你必須尊重
13億人民選擇的社會主義制度。凡是香港居
民中的中國公民都必須遵守這條最基本的規
定。」

外國人也愛中國歷史文化
魯平強調，「愛國」是有具體內容的，必
須從整體上擁護憲法規定的、實行社會主義
的中華人民共和國。「一個人不能抽象地
『愛國』，卻具體地去否定它。如果一個中
國公民只是愛祖國悠久的歷史、優秀的文化
等，但不愛實行社會主義的中華人民共和
國，還不能說他是一個真正的愛國者。因

為，即使是一個外國公民也可以做到這一
點。」
已故國家領導人鄧小平生前在談到培養

1997年後管理香港的人才時，已強調必須是
「愛祖國、愛香港」的人，首先就必須愛社
會主義的祖國，故在起草基本法第四十四條
有關參選特首的資格時，就特別加上「在外
國無居留權」。
魯平分析，這涉及效忠的問題，「既然

特別行政區的行政長官要對作為最高國家
權力機關的執行機關的中央人民政府負
責，他就必須效忠於社會主義的中華人民
共和國」。

整體「一國兩制」不可偏廢
他又強調，香港特別行政區的行政長官必

須是愛國者，這在基本法裡有明確規定。首
先，基本法在序言中闡明國家是按照「一個
國家，兩種制度」的方針來處理香港問題。
基本法第一百零四條又明確規定行政長官就
職時必須依法宣誓擁護中華人民共和國香港
特別行政區基本法，即必須擁護「一個國
家，兩種制度」的基本方針。
魯平續說：「一個國家」和「兩種制度」

是一個整體，不可偏廢，前者是主體，「也
就是說，香港特別行政區行政長官首先必須
效忠於實行社會主義的中華人民共和國，與
此同時也效忠於實行資本主義的香港特別行
政區」。
最後，魯平總結道，行政長官既然要向中

央人民政府負責，要擁護基本法，他／她就
必須具備能夠正確理解，並正確和全面貫徹
執行基本法這一基本條件，只有這樣才能做
到「依法治港」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）南區區議會昨日以14票支持、4票
棄權，大比數通過「以理性務實態度推動落實行政長官普選」的動
議。南區區議會共有19名議員。
南區區議會副主席陳富明及區議員楊默昨日在會議上提出「以理

性務實態度推動落實行政長官普選」的動議，表明南區區議會支持
2017年行政長官普選須符合基本法及全國人大常委會的相關決定，
理性務實討論，凝聚共識，如期落實一人一票普選行政長官。
楊默直言，擔心若香港無法如期落實普選，將對社會構成嚴重影

響，特別是民主進程、經濟發展、社會和諧等。

陳李佩英：政改要顧及民生
區議員陳李佩英則說：「好多中產在港經商，為此，政改定要顧

及香港民生發展，最重要穩陣，讓港人有飯食及有書讀。」
民主黨區議員區諾軒稱，市民擔心政改是「埋伏」，雖然特區政

府再三重申須符基本法推進普選，但就不斷加設「關卡」，特別是
提委會須「機構提名」、須依四大界別組成，「我們爭取選舉無篩
選，意即確保提委會各個界別選委，不得僭越經普選選委決定」。
民主黨區議員羅健熙聲稱，中央官員多次表達對普選立場，質疑特
區已經失去主導角色變成「京官干政」。民主黨區議員柴文瀚形容當
前是「群魔共舞」，「現時政改主場不在特區政府、不在中聯辦，而
是北京中南海」。
出席會議的政制及內地事務局局長譚志源在回應時強調，現階段仍然

由「政改諮詢專責小組」負責政改工作，並由行政長官領導，但根據憲
制安排，中央在政制設計有其憲制角色及權力，包括基本法原先政治體
制設計、修訂程序須獲人大常委會批准、行政長官經中央任命等。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）由前政務司司長陳方安生牽頭成立
的「香港2020」提出政改方案，建議擴大現時選委會的第四界別，
由選民選出提委會委員，取代現時由區議會互選產生代表，以間接
做到「公民提名」的效果。
陳方安生昨日在記者會上稱，「公民提名」及「政黨提名」都

「完全符合基本法」，但目前社會的嚴重分歧，難建立共識，故
「香港2020」不會提出「公民提名」，而是將第四界別的委員人數
增至500人，其中317人由在第一界別至第三界別都無投票權的選民
選出，又稱方案可以令全港選民參與特首普選的提名程序，間接做
到「公民提名」的效果。

功能組別30席取消分組點票
該組織又提出，2016年立法會的功能組別選舉應廢除公司團體

票，以個人票取代，並將5個稱為「超級區議會」的議席轉為地區直
選議席，令直選議席增至40席，功能組別議席則減至30席，並取消
分組點票制度。為了提高地區直選議員的代表性，應縮小目前的
「特大」選區，建議港島、新界東及新界西，各分割為兩個選區，
令全港選區由5個增至8個，為2020年立法會全面普選鋪路。

譚志源：研究後再評論
政制及內地事務局局長譚志源昨日被問及有關建議時指，當局現階

段不評論個別方案，但特區政府歡迎任何的具體意見，任何意見都會
納入並適當地反映於諮詢報告中，「有關建議都是剛剛提出來的，我
們未必可以直接評論內容，待詳細研究再評論亦比較公道一點」。

南區通過依法如期政改

陳太倡第四界別60%民選

譚志源憂無普選衝擊社會
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派堅持「公民提名」，令

不少人擔心普選最終未能達致共識。政制及內地事務局局長譚志
源昨日指出，倘未能如期於2017年落實普選，將會為香港的政
治、社會氣氛帶來負面能量，政府的管治也可能會受到很大的衝
擊，下屆特首可能無足夠的政治能量再一次推動政改，令政改步
伐被拖慢。他希望大家為社會整體利益求同存異，達成共識，讓
香港民主向前走。
譚志源昨日分別出席一所中學舉行的普選座談會及南區區議會
會議。他表示，政改諮詢專責小組至今共接獲約1萬份書面意見，
既有方向性也有具體的建議，並可作「三點原則性歸納」，包括
盼望香港可以如期落實行政長官普選，認同履行基本法第四十五
條賦予程序依法落實普選，行政長官必須愛國愛港。

「公民推薦」需視細節
被問及「真普聯」的「三軌方案」時，譚志源指出，「三軌方

案」中建議提名委員會必須確認「公民提名」的候選人，當局需
要研究此舉會否削弱提委會的實質提名權，甚至使之變成橡皮圖
章，在法律上會否與基本法出現矛盾，倘僅屬「公民推薦」，在
法律上只要不影響提委會的實質提名權，或許可行，但仍要視乎
操作細節，政府也要審視在政治上可否凝聚共識。
就特首必須「愛國愛港」被指「 沒有客觀標準」，譚志源強

調，「愛」雖難以在法律上下一個定義，但就可以通過實際行動
表達的，並笑着形容：「我太太每隔一段時間都會問愛不愛她。
勞工事務局局長張建宗會將自己所有薪金都交給太太，自己只袋
200元上班，來表達對太太的愛。」他認為，提名委員會、選民及
中央會就可以作出判斷。

下屆恐無政治能量再推
被問及倘未能如期於2017年普選特首會帶來甚麼後果時，譚志

源說，香港社會普遍期待普選特首，一旦未能通過，就會為香港
社會帶來衝擊。儘管根據法律上，特首可重新啟動「五步曲」，
但在社會氣氛不佳之下，可能沒有足夠的政治能量，要再推動普
選會更為困難。
他又說，特區政府將於今年第四季展開第二輪的政改諮詢，屆

時市民可以在特區政府提出的、較具體的政改方案的基礎上發表
意見，在求同存異的原則下達到落實普選的目標。

政制及內地事務局局長譚志源
昨晨出席南區一間中學舉辦的普
選座談會。其間，一名坐在第二
排的男子不斷高舉「有商有量．

公民提名」的紙牌滋擾。原來這名「舉牌男」，
並非該校教師或家長，而是民主黨立法會議員單
仲偕的助理湯子霈。

舊生入場 訓導主任「招呼」
湯子霈在譚志源發言期間不斷舉牌，擾騷在場

人士，最後校方只得由訓導主任「出馬」，坐在
他旁邊，才令他稍後收斂。座談會後，被記者追

問身份時，他才表露自己是民主黨議員助理。
他聲稱，自己是該校舊生，這天是以舊生身

份出席座談會並表達不滿，並聲言政改諮詢期未
結束，當局已經認為「公民提名」不合法，並不
符合「有商有量」的原則云。

另外，在座談會期間，有2名實習老師發言時
稱，不滿自己的提問內容「被篩選」。譚志源回
應說，昨日在席者提出的問題，與早前100多場
諮詢活動的問題差不多，都很尖銳及直接。他不
怕問題尖銳，反有助大家深入討論，故他不覺得
問題曾經被篩選。

■香港文匯報記者 鄭治祖

■民主黨立法會議員單仲偕的助理湯子霈不斷高舉
「有商有量．公民提名」的紙牌滋擾。

香港文匯報記者梁祖彝 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立
法會內務委員會今日會舉行會議，討
論全體立法會議員下月的上海之行。
不過，「人民力量」昨日稱，該黨議
員不會參加。
政制及內地事務局局長譚志源昨日

表示，立法會內務委員會今日會舉行
會議，討論全體議員上海訪問的行

程，而秘書處在整合議員意見後，就
會提交予政府，方便作出安排。由於
兩日行程相當緊湊，當局會盡量安排
以滿足議員的要求。
被問及有議員要求分場、分批與中

央官員會面，他說，特首梁振英已經
向中央反映，當局會盡量滿足議員要
求。

上海行「盡量滿足議員」

■譚志源在南
區一所中學
「傾聽」師
生、家長對政
改的建議。
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■魯平(左一) 1994年7月上旬參與香港特區籌委會第三次全體會議。 資料圖片

■魯平去年5月初接受電子傳媒訪問時在花園看書。 資料圖片

單仲偕助理舉牌滋擾會場


